

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Correo de hoy.****LA MODIFICACION MINISTERIAL.**

En la «Correspondencia de España» hallamos la relacion detallada de los trámites de la última crisis. He aquí lo que decia el colega noticiero el jueves por la noche:

«La tan anunciada crisis se ha planteado hoy á consecuencia de la dimision presentada por el general Zavala de los cargos que desempeñaba.

Con objeto de poner al corriente á nuestros lectores de todo lo ocurrido hoy, vamos á darle cuenta de los datos que hemos podido recoger hasta la hora de entrar en prensa nuestro numero.

El general Zavala, desde su casa, se trasladó esta mañana á la del señor ministro de Gracia y Justicia.

En la breve conferencia que celebró con dicho señor, segun nos han asegurado, le dió cuenta del propósito que tenia de hacer dimision de los cargos que desempeñaba.

Despues fué al ministerio de la Guerra, donde celebró otra entrevista con el general Cotoner, y le hizo la misma indicacion que al señor Alonso Martinez.

Pocos momentos despues se trasladó á la presidencia, con objeto de dar cuenta al gefe de Estado de la resolucion que habia adoptado.

El señor duque de la Torre comisionó al secretario de la presidencia señor Chinchilla, para que fuese á casa del señor presidente interino del Consejo de ministros y pusiera en su conocimiento la dimision del general Zavala.

El señor Sagasta, al tener noticia de tan inesperado suceso, convocó á sus compañeros á Consejo para las tres de la tarde en el ministerio de la Gobernacion.

Y en efecto, serian próximamente las tres y media, cuando se encontraban reunidos bajo la presidencia del señor Sagasta todos los ministros, á escepcion del general Zavala y del señor Alonso Martinez, que, como decimos en otro lugar, se encuentra desde anoche postrado en cama.

El señor presidente interino del Consejo de ministros dió cuenta á sus compañeros de la dimision del general Zavala.

Al tener de ello conocimiento los ministros, presentaron, como era natural, sus respectivas dimisiones al señor Sagasta, para que este lo hiciera así presente al gefe de Estado.

A las cuatro menos cuarto, el señor Sagasta se trasladó á la presidencia donde dió cuenta al señor duque de la Torre, de su dimision, así como de la de sus compañeros.

El general Serrano aceptó las dimisiones presentadas y dió el encargo de formar gabinete al señor Sagasta.

Este se trasladó inmediatamente á Gobernacion, donde puso en conocimiento de los ministros el encargo que acababa de confiarle el señor presidente del poder ejecutivo.

El general Cotoner, breves momentos despues, abandonaba el Consejo.

El señor Sagasta, con los señores Ulloa y Camacho, salió de Gobernacion á casa del general Ser-

rano Bedoya, á quien parece ha ofrecido la cartera de Guerra.

Tal es el estado de la crisis á la hora de cerrar este número, que son las seis y media de la tarde.»

El viernes por la mañana terminaba la «Correspondencia» la relacion de la crisis en los siguientes terminos:

«La crisis ministerial, tan inopinadamente planteada ayer con motivo de la dimision del general Zavala, quedó resuelta ántes de las doce de la noche. La modificacion se ha reducido á la salida del gabinete de los señores Zavala, Alonso Martinez y Cotoner, y al ingreso de los señores Serrano y Bedoya en Guerra, y Navarro y Rodrigo en Fomento, pasando el ministro de este ramo, señor Alonso Colmenares, á Gracia y Justicia.

Ampliando y completando la breve reseña que anoche hacíamos de la marcha de la crisis hasta la hora de cerrar nuestra edicion de Madrid, diremos que despues de haber recibido el Sr. Sagasta el encargo del gefe de Estado de formar gabinete, envió á llamar por conducto del gefe de policía del ministerio de la Gobernacion, Sr. Rute, al presidente del Tribunal Supremo, D. Cirilo Alvarez, para rogarle que fuera á Gobernacion. Dicho señor asistió, en efecto, á dicho departamento, donde se le comisionó por los ministros para que tuviera la bondad de pasar á ver al señor Alonso Martinez en nombre del señor Sagasta, y le hiciera presente el deseo que animaba al nuevo presidente del Consejo de ministros; de que formara parte del nuevo ministerio.

En la entrevista que celebraron los señores Alvarez (D. Cirilo) y Alfonso Martinez, manifestó este último que agradecia en extremo los buenos deseos del señor Sagasta, pero que no podia formar parte de un ministerio en el que no figuraba el general Zabala.

El Sr. Sagasta comisionó al secretario general de Gobernacion para que citase á este departamento al general Serrano Bedoya. Dicho señor se encontraba indispuerto y rogó al Sr. Leon y Llerena lo hiciera así presente al Sr. Sagasta, manifestándole al propio tiempo que no podia salir de casa.

Con este motivo, y como decíamos anoche, pasaron á ver á dicho general al Sr. Sagasta y los señores ministros de Estado y de Hacienda.

El nuevo gefe del gabinete ofreció la cartera de Guerra á dicho general, quien manifestó al primero que su estado de salud no le permitia aceptar tan señalada honra.

El señor Sagasta insistió en su propósito, y el general Sr. Serrano Bedoya le ofreció que aquella noche daria cuenta de su resolucion afirmativa ó negativa.

Los ministros citados se trasladaron á Gobernacion, donde dieron cuenta á los demás ministros del resultado de sus gestiones cerca del general Serrano Bedoya.

A las siete y media y despues de haber dado órden el Sr. Sagasta para que se citara al Sr. Navarro Rodrigo, abandonaron los ministros el departamento de Gobernacion; para volver á reunirse á las nueve y media.

Inmediatamente despues el Sr. Sagasta pasó á dar cuenta al señor duque de la Torre del estado en que se encontraba la crisis.

Próximamente á las diez se encontraban nueva-

mente reunidos los ministros con asistencia del señor Navarro y Rodrigo.

Despues de una breve discusion, se convino en que el señor Alonso Colmenares pasara á la cartera de Gracia y Justicia, y el Sr. Navarro y Rodrigo se encargara de la de Fomento.

A las once y cuarto el general Serrano Bedoya se presentó en el Consejo manifestando al Sr. Sagasta que estaba dispuesto á aceptar la cartera de Guerra.

Formado el gabinete cerca de las doce de la noche, el Sr. Sagasta comisionó al secretario general de Gobernacion para que diera cuenta al gefe del Estado de la constitucion del nuevo ministerio.

Una vez estendidos y firmados los decretos, se retiraron los ministros.

Madrid 4 de setiembre.

La crisis ministerial quedó resuelta anoche. El duque de la Torre, á quien sin duda no pensaba que el general Zavala dimitiera, encargó inmediatamente al señor Sagasta que formara el gabinete, y el señor Sagasta, que queria hacer las menores variaciones posibles, ofreció inmediatamente la cartera de la Guerra al general Serrano Bedoya, que la aceptó, y conviniendo en que el señor Alonso Colmenares pasara á Gracia y Justicia, dejó la cartera de Fomento al amigo del general Serrano, señor Navarro y Rodrigo.

Ya se saben los verdaderos motivos de la inesperada crisis. La causa ocasional de la determinacion del general Zavala, ha sido el artículo que publicó anteanoche «La Política» y que fué multado.

Los ministeriales dicen que el general Zavala habia venido aquí con aires de pedir cuenta al gobierno de la conducta de la prensa respecto á su persona, conducta que le desautorizaba en el ejército del Norte; pero en el Consejo de hace tres dias parece que el señor Sagasta advirtió que no era el marqués de Sierra Bullones á quien correspondia pedir cuentas, sino al gobierno, y que el general en gefe del ejército del Norte debia darlas de sus actos y de sus operaciones militares.

Parece que el señor Sagasta tenia noticias particulares de lo que en el Norte ocurría, y dijo que si él era conservador, y queria un gobierno conservador para España, en manera alguna deseaba ir al alfonsismo.

Transigida la cuestion por entonces, á la noche siguiente, un periódico, que con razón ó sin ella, pasa por ser inspirado en la presidencia del poder ejecutivo, publica un artículo, que algunos atribuyen al nuevo ministro de Fomento señor Navarro y Rodrigo, contra el general Zavala.

La despedida no podia ser mas clara, y así lo comprendió el señor Zavala, quien al leer el artículo ayer por la mañana, fué á visitar al señor Cotoner, y despues al señor Alonso Martinez, conviniendo los tres en presentar la dimision y así lo hicieron.

Han contribuido no poco á perjudicar á los señores Zavala y Cotoner, las imprudencias de los periódicos alfonsinos «La Epoca» y «El Tiempo», elogiando sin tasa á ambos generales y dando así á entender que eran afectos á la causa de la restauracion.

La política del ministerio seguirá como hasta aquí; pero en la cuestion militar, que es la que mas

importa, puede haber algunas variantes de trascendencia.

Desde hace dos días se dice que el duque de la Torre iría á mandar el ejército del Centro, pero esta noticia no es verosímil porque en el Centro los carlistas no ofrecen un núcleo de resistencia, y hay que perseguir las partidas con columnas pequeñas, de modo que no es propio del jefe del Estado dirigir una campaña de esta especie, cuando en el Norte está organizada la principal fuerza de la insurrección.

Los periódicos de anoche, aseguran que el duque de la Torre será nombrado generalísimo de los ejércitos de mar y tierra y con facultad para nombrar como tenientes suyos los que inmediatamente dirijan las operaciones.

No se comprende bien la utilidad de este nombramiento, pero lo que importa es saber quién va á dirigir la campaña en el Norte. Hay quien cree que será nombrado el general Moriones, y esto es lo mas probable. Hay quien supone que por ahora quedará el general Laserna, para nombrar despues al general Gándara, pero en este caso es segura la dimision del general Moriones.

Estos cambios de general en jefe no pueden menos de perjudicar al ejército, y de seguro los utilizan los carlistas bajo el punto de vista de darles mas tiempo para organizarse.

Si el general Moriones queda al frente del ejército del Norte, es probable que inmediatamente empiecen las operaciones activas, y se cree que se le enviarán los refuerzos necesarios.

Pero todo esto, por mucho que interese al país, no crea V. que llame hoy la atencion del pueblo de Madrid. Este solo se ocupa hoy de una cosa: de la inauguracion de la plaza de toros, que se verifica esta tarde, con la corrida de competencia de que hablé á V.

Hay un verdadero furor para adquirir localidades para esta corrida; se han dado 3.000 reales por un palco y 200 un asiento de barrera ó contrabarrera. Aun á este precio se peleaba la gente por los billetes, y la Diputacion provincial ha tenido serios disgustos. Se cita una persona de la aristocracia que vino ayer de Alemania, para asistir á la funcion, y volverá mañana.

El día ha amanecido lluvioso, y todos los madrileños han pasado el día mirando las nubes, para saber si se haría la corrida. Aunque algo ha llovido al comenzar la tarde un gentío inmenso ha acudido á la plaza, que está lujosamente adornada interior y esteriormente. El duque de la Torre, el ministerio, las autoridades superiores, muchos hombres políticos, muchísimas damas, todo lo mas distinguido de Madrid asiste á la corrida; que á las seis de la tarde continúa sin novedad.—P.

El general Laserna ha contestado al telégrama que le dirigió el Gobierno confiándole el mando del ejército del Norte, que ni interinamente esta dispuesto á desempeñarle.

En todos los círculos se dice hoy que el Gobierno está resuelto á confiar el mando del ejército del Norte al general Moriones.

Ya se sabe oficialmente que los carlistas atacaron á Castellon el día 2 y que fueron enérgicamente rechazados por la guarnicion de la plaza, ayudada eficazmente con los fuegos del vapor de guerra «Vulcano», que acudió en su auxilio.

Los defensores tuvieron únicamente un soldado herido; pero las pérdidas de los carlistas debieron ser importantes, porque la artillería de los fuertes y del «Vulcano» hicieron disparos muy nutridos y certeros.

Leemos en la «Guerra» de Bilbao que la diputacion facciosa de Vizcaya tiene preparados sus equipajes para huir á Navarra, temiendo un ataque del ejército por Alava.

(Imparcial.)

En la primera expedicion que salga para Cuba el 15 del actual, irán unos 2.000 hombres, la mayor parte soldados reenganchados, debiéndose á la actividad con que el gobierno ha llevado á efecto las operaciones de enganche. Se nos asegura que se removerán todas las dificultades para la recluta.

Leemos en «La Correspondencia»: Personas llegadas de Vitoria dicen que el general Loma, apenas tomó posesion de la capitanía general de las provincias Vascongadas, pidió al general en jefe una fuerza de 5.000 hombres con objeto de poder efectuar algunas salidas provechosas.

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES (De «El Isleño.»)

Madrid 4. Los carlistas se han retirado de Puigcerdá; dirigiéndose precipitadamente á la Seo de Urgel.

El general Dominguez ha pernoctado en Bagá. 3 p. 11.45.

Confíase que los carlistas se han retirado de Puigcerdá.

Dícese que las facciones de don Alfonso han atacado á Castellon, siendo vigorosamente rechazadas.

Indícase al general Echagüe para reemplazar á Zabala en el mando del ejército del Norte.

Madrid 5.

La Gaceta dice que el comandante de Puigcerdá llegó el día 3 á la Pobra.

La artillería republicana disparó sobre los carlistas que hostilizaban á Peñíscola.

Castro-Urdiales ha rechazado ayer tres ataques carlistas.

Indícase al general Echagüe para la Capitanía general de Madrid.

La Prensa pide al gobierno use de energía.

La Gaceta publica la dimision del Capitan general de Madrid.

El general Lopez Dominguez se halla en Puigcerdá.

El ferrocarril del Norte se halla corriente.

El general Loma con la guarnicion de Vitoria salieron, llegando hasta las inmediaciones de Miranda y abasteciendo el mercado ayer.

Los carlistas quemaron la estacion de Espinosa en el ferrocarril del Norte.

Castellon ha rechazado el ataque de las facciones de D. Alfonso.

El general Lopez Dominguez derrotó á los carlistas en Bagá.

Zavala marcha al extranjero. Primo de Rivera será nombrado capitan general de Madrid.

Madrid 6.

El gobierno ha felicitado á los defensores de Puigcerdá.

Confírmase el abandono de Estella por los carlistas.

El general Laserna quedará de jefe en el Norte interinamente.

La Gaceta publica un decreto nombrando al señor Primo de Rivera capitan general de Castilla la Nueva.

El general Lopez Dominguez ha batido y dispersado 2.000 carlistas que trataron de impedirle el paso en Guardiola mandados por Huguet, Saballs y

otros, causándoles numerosas bajas.

Ayer fueron batidas tambien las facciones cerca de Nules, dispersándolas y causándolas muchas bajas.

El general Lopez Dominguez ha entrado en Puigcerdá.

Derrotados los carlistas han sufrido 700 bajas. El brigadier Estéban alcanzó los fugitivos.

#### PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES

(de los diarios de Valencia.)

Londres 3.—Se ha publicado una carta del conde de Chambord en la cual aprueba el «Memorandum» de D. Carlos á las naciones cristianas, y hace votos por la causa carlista.

La opinion pública no da importancia á esta clase de documentos.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100.	11.42
Subvencion de ferro-carriles	20.50
Bonos del Tesoro.	43.75
Billetes hipotecarios.	98.90
Cambio sobre Londres	48.66.
Id. sobre París	5.05

(Provincias.)

#### Crónica Local.

De la «Revista Quincenal de Renter y Comp.»

Habana Agosto 15 de 1874.

Las apariencias de una mayor baja en los cambios, por mas que ésta no haya tenido efecto, tiene en suspenso la mayor parte de los negocios, limitando como es natural los compradores sus operaciones; por lo cual en la quincena que hoy termina, no pasan de regulares el número de ventas de calzado que hemos efectuado. Los precios, son poco mas flojos que en la pasada quincena lo cual ha sido indispensable para conseguir reducir las existencias antes de nuevos arribos, y á mas porque la esperiencia nos ha demostrado que no conviene por poco que se pueda guardar el calzado por lo mucho que se perjudica almacenado.

CAMBIOS.—Sobre Londres 60 dlv. 163 á 165.

Barcelona 60 dlv. 147 á 148.

Barcelona 60 dlv. 149 á 150.

Oro Español á 134 p. 8

Descuento mercantil.—12 á 15 p. 8 anual.

Ultima hora.—Cambios baja. Londres 158.

A bordo del vapor correo Mahonés llegado á este puerto en la mañana de hoy, han venido los comisionados de los pueblos de Mahon, Alayor, Ferrerías y Villa-Carlos encargados de hacer entrega en Caja de los mozos comprendidos en la quinta extraordinaria. Tambien lo verificaron todos los mozos de esta ciudad que habian ido en clase de suplentes.

Con motivo de haberse presentado en la capital de la provincia tres ó cuatro mozos del cupo señalado á Ibiza, habiéndose abstenido los demás de hacerlo, salió en la mañana del domingo para aquel punto alguna fuerza de la guardia civil residente en Palma.

En Valencia se han nombrado varias comisiones de mozos de la actual reserva para que investiguen los que hayan pretendido eludir la ley.

Segun leemos en los periódicos de Madrid del 5, pasan de 50 mil los mozos que han ingresado en caja en toda España, y unos 8 mil los que han redimido su suerte á metálico.